



## Donald Rumsfeld: la vida del halcón, hecha cine

La Mostra de Venecia estrena el documental sobre el exmandatario

PÁGINA 38



## Marc Gasol vapulea a Croacia en el Eurobasket

España vence con autoridad (68-40) en su primer partido

PÁGINA 47

# La Universidad busca 'padrinos' para estudiantes sin dinero

### La presidenta de los rectores idea una bolsa de donaciones privadas

MANUEL PLANELLES  
Sevilla

La Universidad ha dado un salto cualitativo en la búsqueda de fórmulas para que los estudiantes —ahogados por la subida de las tasas y el endurecimiento de los

## Los extranjeros alientan el mercado de la vivienda

ÁLVARO ROMERO, Madrid

Las compras de vivienda realizadas por inversores extranjeros suponen ya el 17% del total de las 80.722 operaciones de venta de casas cerradas en el segundo trimestre del año. Las transacciones realizadas por extranjeros crecieron un 28% respecto al mismo periodo de 2012 mientras el conjunto de las operaciones de ventas de pisos cayeron un 4,2%. PÁGINA 21

## Maduro achaca un apagón en Venezuela a una trama golpista

E. SCHARFENBERG, Caracas

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, atribuyó ayer a un plan subversivo impulsado por sectores de la oposición el apagón que dejó sin suministro eléctrico a un 70% del país durante 18 horas el martes. Maduro declaró en abril el sector eléctrico como asunto de "seguridad nacional". PÁGINA 8

requisitos para lograr ayudas—puedan acceder a la educación superior. Después de habilitar fondos de emergencia y de reclamar sin éxito al Gobierno que se repiense el recorte de 1.200 millones en sus presupuestos, varios campus han decidido habilitar fórmulas para captar las donaciones de empresas y de particulares que quieran costear los estudios de alumnos sin recursos de forma altruista. La rectora de la Universidad de Málaga, Adelaida de la Calle, va a proponer hoy a su equipo la creación de una bolsa para canalizar estas donaciones. "Igual que se apadrina a un niño", dijo ayer la también presidenta de los rectores españoles, "se podría apadrinar a un estudiante pagando la matrícula". José Carrillo, el rector de la Complutense, el mayor campus presencial de España, aplaude la medida y adelanta que se plantea abrir su fondo de ayuda a estudiantes a la participación de quien quiera. Según cálculos realizados por este periódico, en junio, 30.000 universitarios (el 3,2% del total) estaban al borde de la expulsión por morosos. PÁGINAS 34 Y 35

# Obama agota las vías para forjar un consenso sobre Siria

### El Comité de Exteriores del Senado aprueba la operación

ANTONIO CAÑO, Washington

Barack Obama mantiene dos frentes políticos abiertos ante la intervención militar en Siria: el Congreso de su país y la comunidad internacional. "No fui yo quien trazó la línea roja, fue el mundo; no es mi credibilidad la que está en juego, es la de la co-

munidad internacional", declaró en Suecia antes de participar hoy en la cumbre del G20 en San Petersburgo. El presidente pretende agotar todas las vías para conseguir que más países se sumen a la intervención. Por ahora, solo Francia, que ayer debatió en su Parlamento la guerra, y Turquía se han mostrado inequívocamen-

te a favor de participar. En el frente doméstico, la situación tampoco es fácil para Obama, que se enfrenta en el Congreso a una oposición muy diversa, aunque logró anoche su primera victoria, ya que el Comité de Exteriores del Senado aprobó el uso de la fuerza en Siria. PÁGINAS 2 A 4

EDITORIAL EN LA PÁGINA 26



**SUSANA DÍAZ SE PRESENTA COMO ABANDERADA CONTRA LA CORRUPCIÓN.** La socialista Susana Díaz se comprometió ayer en su discurso de investidura como futura presidenta de Andalucía a luchar "en todos los frentes" y "sin descanso" contra la corrupción. Díaz, que no aludió en su intervención al fraude de los ERE, será elegida hoy jefa del Ejecutivo con los votos del PSOE e IU. / JULIÁN ROJAS PÁGINAS 12 Y 13

**U** **udima**  
Donde la universidad se vive.

GRADOS OFICIALES  
MÁSTERES OFICIALES  
TÍTULOS PROPIOS  
DOCTORADO

www.udima.es  
902 02 00 03  
918 56 16 99

**LA ÚNICA**  
**UNIVERSIDAD**  
**ONLINE**  
DONDE VOLVERAS A NECESITAR  
**excusas**  
**SI NO HACES**  
**LOS TRABAJOS**

SESIONES INFORMATIVAS, sábado, 7 de septiembre, en: Alicante, Barcelona, Bilbao, La Coruña, Las Palmas, Madrid, Málaga, Mérida, Oviedo, Palma de Mallorca, Sevilla, Tenerife, Valencia, Vigo y Zaragoza. Consultar sedes y horarios en nuestra web

# El espionaje político en Cataluña golpea el corazón del PSC

### José Zaragoza deja la ejecutiva del PSOE

PERE RÍOS, Barcelona

El exsecretario de organización del PSC José Zaragoza anunció ayer su dimisión de la ejecutiva federal del PSOE después de conocerse que en el año 2010 ordenó indagar a la agencia de detectives Método 3 el lugar en el que

residía el alcalde de Badalona, Xavier García Albiol, del PP. El caso del espionaje político en Cataluña, que zarandeo la última campaña electoral autonómica, se cobra su primera víctima socialista en la persona de un integrante del que fuera núcleo duro del PSC. PÁGINA 10

## sociedad

### Los recortes en los campus

► **Menos dinero.** Desde 2010, los presupuestos públicos para universidad han perdido, al menos, 1.200 millones de euros, en torno a un 12,3%, según cálculos del Gabinete de Estudios de CC OO, que no cuenta los descensos sufridos en la financiación procedente de los proyectos del Plan Nacional de Investigación. Las

subvenciones de ese plan (del que los investigadores de las universidades consiguen en torno al 60%) han caído alrededor de un 26% (110 millones) entre 2008 y 2012. La última convocatoria se hizo en diciembre de 2011.

► **Matrículas más caras.** El real decreto de recortes

educativos aprobado hace un año cambió el sistema por el que se fijaban los precios públicos. El resultado ha sido que para la mitad de los estudiantes la universidad es sustancialmente más cara, con subidas de entre el 22% y el 92% en dos años en Madrid, Cataluña, Castilla y León, Comunidad Valenciana, Canarias y Castilla-La Mancha. En los másteres oficiales y las recargas

de precio a los repetidores, el aumento ha sido mayor.

► **Becas menos accesibles.** Se han endurecido los requisitos académicos para conseguir becas generales, las destinadas a alumnos con menos recursos. Para conseguir la exención del pago de la matrícula las exigencias son un poco menores (5,5 de nota media) que para una ayuda de

dinero (6 o 6,5, dependiendo de la rama de estudios).

► **Retrasos.** A la crisis, al aumento de precios y ese endurecimiento de los requisitos, se sumaron el curso pasado los retrasos en la concesión de las becas generales, que mantuvieron a muchos de los beneficiarios asfixiados durante más de la mitad del curso.



# La Universidad se moviliza para captar donaciones de particulares

La rectora de Málaga propone crear una bolsa para apadrinar a estudiantes sin recursos ● La Complutense plantea abrir su fondo de emergencia al mecenazgo

MANUEL PLANELLES  
Sevilla

Estudiar en la Universidad se hace cada vez más complicado para los alumnos con menos recursos, que sufren un importante encarecimiento de las tasas académicas en muchas comunidades autónomas y más restricciones para acceder a las becas. Y, ante esta situación, algunas universidades se movilizan para captar las donaciones de empresas y de particulares que quieren aportar su ayuda para costear de forma altruista los estudios a alumnos sin recursos.

La llamada que una pensionista hizo en julio a la Universidad de Málaga emocionó a Adelaida de la Calle, la rectora de esta institución. Aquella señora, a pesar de no tener una economía holgada, se ofrecía para pagarle los estudios a un alumno que se hubiera quedado fuera de la enseñanza superior por problemas económicos. Tras recordar ayer esta llamada y advertir que se está apreciando un descenso del número de matriculados, De la Calle dijo que propondrá crear en su universidad una bolsa para canalizar este ti-

po de donaciones. La también presidenta de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE) argumentó que, "igual que se apadrina a un niño", también se podría "apadrinar a un estudiante, pagando una matrícula".

De la Calle tiene previsto trasladar hoy esta propuesta al equipo de gobierno de la Universidad de Málaga. Lo hará durante la reunión que mantendrá con sus vicerrectores. "Queremos montar esta acción social", señaló la rectora. Sin embargo, también apuntó que se debe analizar la viabilidad legal de la medida, que aún está en ciernes.

La llamada telefónica de esa pensionista es un ejemplo del goce de iniciativas anónimas que buscan aportar algo de dinero para evitar la expulsión de los alumnos con menos recursos del sistema de enseñanza. La mezcla es demoledora para los estudiantes: muchas autonomías han aumentado considerablemente el precio de las matrículas en solo dos cursos, el Ministerio de Educación ha endurecido los requisitos para acceder a las becas y el paro ha dejado tocada la economía de cien-

tos de miles de familias. "Recortar las becas y aumentar las matrículas en un momento de crisis no es lo más adecuado", señaló Adelaida de la Calle.

En junio, según el recuento realizado por este periódico, al

### Adelaida de la Calle indica que se trata de "una medida de emergencia"

### 30.000 estudiantes estaban en junio en riesgo de expulsión por impagos

menos 30.000 universitarios morosos (un 2,3% del total) estaban al borde de ser expulsados de los campus.

Las universidades están intentando buscar fórmulas para tratar de salvar a estos alumnos con problemas. Se trata de soluciones como el aumento de las ayudas propias o fraccionar el pago de las matrículas. Pero los

campus también se movilizan ahora para captar la ayuda que los particulares ofrecen. Por ejemplo, un ciudadano de Alcoi entregó hace unas semanas 10.000 euros a la Universidad Politécnica de Valencia para alumnos sin recursos. Once estudiantes se han beneficiado. Otra persona anónima ha decidido donar 70.000 euros para el mismo fin en la Universidad de León.

A José Carrillo, rector de la Complutense, la propuesta que ha lanzado Adelaida de la Calle le parece "una iniciativa positiva". "Los recursos son escasos y estamos obligados a buscarnos la vida", lamentaba ayer Carrillo. "Nosotros también nos planteamos abrir el fondo de ayuda a estudiantes con dificultades a la participación de quien quiera", añadió el rector de la Complutense.

Tanto Carrillo como su homólogo de la Universidad Rovira i Virgili de Tarragona, Xavier Grau, hablaron de empresas que ya financian este tipo de ayudas. Grandes sociedades se hacen cargo de becas y cátedras específicas desde hace años. También, algunas personalida-

des. En la Universidad de Málaga, por ejemplo, el actor Antonio Banderas, doctor Honoris Causa por esta institución, realiza anualmente una donación que se destina a un programa para costear estudios en Estados Unidos. "Este tipo de financiación particular no es nueva, hay muy buenos ejemplos, lo que pasa es que ahora parece que hay una cierta sensación de emergencia", opinó Grau.

La Universidad de Granada también se ha fijado en esas aportaciones que se sitúan al margen de la Administración. Según su rector, Francisco González Lodeiro, durante este mes tendrán lista una norma de mecenazgo y patrocinios. Está pensada para empresas, pero también se abrirá a "donaciones de particulares" que deseen ayudar. Los fondos que se recauden, indicó González Lodeiro, se destinarán a becas e impulso de la investigación. La presidenta de la CRUE también reclamó ayer que "la educación debe ser uno de los elementos esenciales en la ley de mecenazgo" para que se incluyan las donaciones en actividades académicas.

Pero los responsables universitarios consultados se mueven con cautela cuando hablan de este asunto. Es un terreno resbaladizo. Por un lado, cargan a sus espaldas con los recortes de las Administraciones y las deudas acumuladas. Y estas donaciones suponen un respiro. Pero, a la vez, temen que se cree una dependencia de una fuente de financiación tan discrecional. Grau, que tampoco ve mal la idea de la presidenta de la

► **Ayudas de emergencia.** En ese contexto, muchas universidades han aumentado o puesto en marcha programas de ayudas de emergencia para rescatar estudiantes sin recursos. Algunos de ellos tienen partidas para aquellos que han perdido la beca del ministerio por el endurecimiento de los requisitos.

► **Menos docentes y más**

**alumnos.** Los campus públicos han perdido al menos 13.200 puestos de trabajo en los últimos cinco años, un 8,8%, según Administraciones Públicas. En ese tiempo, el número de estudiantes creció en unos 89.000 (7%). Sin embargo, el curso pasado los campus públicos sufrieron un leve descenso en los alumnos de grado (0,2%) y perdieron por primera vez alumnado de máster: un 5,3%.



CRUE, advirtió: “Las donaciones son positivas para algunos casos y algunas situaciones, pero no puede ser que el funcionamiento ordinario de la Universidad dependa de ellas; y esto está ocurriendo en algunos sistemas en los que están muy arraigadas las aportaciones de particulares. Es una frontera muy sutil que no debemos traspasar”.

El rector de la Complutense apuntó hacia el mismo lugar: “Que quede claro que estas iniciativas nunca compensarán los grandes recortes de financiación pública que estamos sufriendo”. Adelaida de la Calle respondió que el fondo para estudiantes sin recursos es solo una

“Los recursos son escasos y debemos buscarnos la vida”, dice José Carrillo

Xavier Grau: “La Universidad no puede depender de estas medidas”

“medida de emergencia” que “no debe consolidarse”.

Esteban Morcillo, rector de la Universitat de València, también mostró otras dudas: “Entiendo este tipo de iniciativas, pero me parece peligroso porque ¿qué haces si fallas? Solo si se perfila bien el destino de esos fondos, detallando a qué tipo de candidatos y según qué criterios

**Un donante anónimo dio 10.000 euros a la Politécnica de Valencia para financiar la educación de 11 estudiantes.** / C. FRANCESC

se van a adjudicar esos fondos, puede tener éxito”. La Universitat de València, como muchas de las del resto del país, ha incrementado los fondos de emergencia para intentar evitar la salida de estudiantes con dificultades económicas.

En la Universidad Politécnica de Valencia se trabaja ahora en “definir el marco y la fórmula legal” para activar un fondo solidario. Esta iniciativa la pusieron en marcha los alumnos de esta universidad con el respaldo del rectorado para atender los casos de estudiantes que no pueden pagar las tasas. La Delegación de Estudiantes puso la primera piedra del fondo con 2.000 euros y la idea es que cualquier miembro de la comunidad universitaria pueda contribuir. “Todavía no hemos hecho la convocatoria, ahora estamos trabajando en los criterios de reparto de lo que se consiga reunir en ese fondo, porque no puede ser barra libre para todos y requiere confirmar que los datos económicos son veraces”, indicó ayer la vicerrectora de Alumnado de la UPV, María Victoria Vivancos. “Esto no deberíamos estar haciéndolo las universidades si se ocuparan las Administraciones estatales y autonómicas correspondientes”, resumió Vivancos.

Con información de **J. A. Aunión** y **Juanma Játiva**.



Javier Fernández-Lasquetty durante la rueda de prensa ofrecida ayer. / SAMUEL SÁNCHEZ

## El freno judicial atrapa la gestión sanitaria de Madrid

La privatización de seis hospitales se hacía efectiva en octubre ● Lasquetty no aclara si se completará este año

JOSÉ MARCOS / CRISTINA POP  
Madrid

Las empresas adjudicatarias de la gestión de los seis hospitales públicos que la Comunidad sacó a concurso no tomarán, de momento, posesión de sus despachos. Las que ya habían comenzado a ocuparlos, los cerrarán, después de conocer ayer la decisión del juzgado de lo contencioso que paralizó el proceso privatizador. Estaba previsto que los nuevos responsables empezasen a tomar decisiones el 1 de octubre, momento en que se haría efectiva la externalización de la gestión.

A finales de septiembre, la gestión de la asistencia sanitaria de más de un millón de madrileños iba a pasar a manos privadas. Pese a la multitud de recursos en los juzgados contra el proceso, la Comunidad adjudicó en agosto la gestión de seis de los hospitales más nuevos de la red madrileña. El Gobierno decidió seguir adelante alegando que no se podía parar el procedimiento administrativo. Primero adjudicó las del hospital Infanta Leonor (Vallecas) y el del Sureste (Arganda del Rey), ambos a Ribera Salud. El del Henares (Coslada) lo asumió BUPA Sanitas. Una semana después hizo lo propio con el grupo puertorriqueño Hima San Pablo con los hospitales Infanta Sofía (San Sebastián de los Reyes), Infanta Cristina (Parla) y el del Tajo (Aranjuez).

El auto judicial del martes pilló desprevenidas a las concesionarias. También al Ejecutivo, que recibió la decisión con “absoluta sorpresa”, según reconoció el consejero de Sanidad, Javier Fernández-Lasquetty. Lejos del respeto que el PP preconiza hacia la justicia, Lasquetty achacó el fallo a “las opiniones de tipo político, o personal” del magistrado Carlos Gómez. A su entender, el fallo ca-

rece de fundamentos “jurídicos”, y el juzgado no es competente para tomar semejante resolución al estar jerárquicamente por debajo del TSJM, que suspendió cautelarmente el mismo proceso en julio tras una denuncia del PSOE. Dos semanas después, el TSJM se desdijo. Lasquetty se resistió a aclarar si el fallo hace prácticamente inviable la privatización este año. “Sobre esa cuestión no tengo nada que decir. Si luego el juez tiene que decir algo más, tendrá que decirlo con precisión y claridad”, expresó. Lo que no dijo el consejero es que los contratos con las tres empresas concesionarias no están firmados.

La incertidumbre que plantea la interrupción del proceso —el

“Lo único que podemos hacer es esperar”, dicen los nuevos dirigentes

En el centro del Henares ya se rediseñaban las tareas de la plantilla

auto considera “virtual” el ahorro del 20% que defiende la Comunidad— abre varios frentes incómodos para Ignacio González. Para empezar, la inseguridad jurídica que afrontan las empresas ganadoras, que tuvieron que depositar avales por valor de 28 millones de euros. Otra es que, en caso de que finalmente la justicia tumbe la privatización, la Comunidad debería modificar sus presupuestos de 2013.

“En el hospital del Henares habíamos empezado una fase de toma de contacto, de presentar pro-

puestas, de hablar con colectivos... De momento se paraliza hasta que sepamos hacia dónde va a ir esto ahora”, expuso un portavoz de BUPA Sanitas. “La decisión judicial no está relacionada con nuestra propuesta o con nuestra puesta en escena, es una decisión judicial relacionada con el procedimiento del concurso. Es la Comunidad de Madrid quien tiene que presentar sus alegaciones, lo único que podemos hacer es esperar”, añadió.

Desde principios de esta semana, representantes de BUPA Sanitas ya se habían instalado en el centro y habían comenzado a mantener reuniones informativas con los diferentes colectivos. El más perjudicado era el de los trabajadores interinos y eventuales, a los que se les estaban ofreciendo contratos con aumento de la jornada laboral, disminución del salario una media de 300 euros al mes, reducción de bonificaciones por nocturnidad y supresión de pagas suplementarias por trabajar en domingos y festivos. La adjudicataria se escudaba en que el contrato con la Comunidad solo le obligaba a mantener el número de puestos de trabajo pero no las condiciones y subrayaba que estaba ofreciendo contratos indefinidos a todos.

Tras conocer el auto, el grupo Ribera Salud cerró las “oficinas técnicas de asesoramiento” con las que ya contaba en los hospitales a su cargo. “Tenemos plena confianza en la continuidad del proceso. Desde nuestra experiencia de 15 años, sabemos que los proyectos innovadores tienen varios hitos en su implantación”, dijo un portavoz, que quiso resaltar que el “95% de los profesionales ya habían mostrado su aceptación” a las condiciones de la adjudicataria. Hima San Pablo afirmó que “mantiene su interés por el mercado español”.